

日本人の



第2部 忘れもの 38

文化交流



井口和起

京都府立総合資料館顧問

19世紀末から20世紀にかけて中国に甲骨四堂と称される甲骨文研究の大家がいた。字に堂がつく、雪堂羅振玉、觀堂王国維、鼎堂郭沫若、彦堂董作賓の4人である。

羅振玉がもたらした文物が日本芸術界に大きな影響



1909(明治42)年11月、敦煌遺書の写真が展覧された、4月に開館したばかりの京都府立京都図書館。

この羅振玉が1914年に京都府立図書館へ13点の図書を寄贈している。それらは現在の京都府立総合資料館にある。この中には、王国維の1912(壬子)年から翌13(癸丑)年の詩

を集め、京都の聖華房から出版した『壬癸集』も含まれている。京都府立図書館と羅振玉との関係を改めて紹介したのは2008年の『総合資料館だより』155号に記事を書いた文庫課主任の西村隆さんだ。

もう1人の甲骨四堂、郭沫若は日本留学中の1924年に河上肇の『社会組織と社会革命』に関する若干の考察を中国語に翻訳している(『社会組織と社会革命』。訳し終えた郭沫若は、河上に書簡を送り、この本は社会変革の経済的条件のみを強調して、政治的側面の問題をなぞりにしてはいないかと批判的な意見を記した。



羅振玉が1914年に京都府立図書館へ寄贈した『壬癸集(京都図書館印)』(京都府立総合資料館蔵)。

与えた例はほとんどないと言われている。この河上肇の著書・蔵書・原稿などの遺品の一部が「河上肇文庫」として総合資料館に所蔵されている。これは、総合資料館が1972(昭和47)年に関係者の協力を得て開催した河上肇遺品展の後に寄託・寄贈された資料を出発点に、翌年に「文庫」として設置されたものである。

羅振玉と内藤湖南は、1930年代には「満州国」の建国にかかわり、日滿文化協会の創設に共に参画した。同じ時期、郭沫若は中国革命と抗日運動に身を投じ、革命後には中国科学院院長を務めた。河上肇は京都帝國大学の職を辞して日本共産党の活動に加わり、治安維持法違反で検挙され獄中生活を送る。政治的立場や行動では、羅振玉・内藤湖南と郭沫若・河上肇との間には越えがたい溝があるように見える。しかし、ともに学術や文化の交流・蓄積のうえに大きな足跡を残したことに違いはない。

政治的困難に直面している時こそ、文化の交流と相互浸透が力を発揮すること、求められているのかも知れない。

1911年に辛亥革命が起こると羅振玉は難を避けて来日し、1919(大正8)年まで京都に移り住んだ。王国維も同道していた。彼らは、歴史家として湖南と交わっただけではなかった。来日の際にもたらした膨大な中国の文物は、京都を中心に日本の書画芸術界に大きな影響を与えた。

河上肇ほど中国語に翻訳され、広く影響を与えた例はない。河上肇は中国へ渡航した経験はない。しかし、外国人経済学者の著作で河上肇ほど中国語に翻訳され、広く影響を



京都府立図書館とともに、明治以来の伝統を受けつぎ、知の交流と蓄積の殿堂であり続ける京都府立総合資料館。

戦後、日本人は物の豊かさと引き換えに大切なものを忘れてきたのではないだろうか。日本人が忘れつつある価値観が今も生き続ける千の都・京都から温故知新的知恵を発信する。(毎週日曜日に掲載します)

きょうの季節(三)

蝶ひとつ 出て動かすや 雨の雲

梅玉



3月31日まで行われている府内と謝野町立江山文庫の企画展「俳額と句碑」の明治紀元戊辰「奉頌発句集」よりこの季節の句を抽いてみた。与謝柴神社に奉納されたものであるが、各地に、俳句愛好家が産土の神社や檀那寺に奉納した俳額がきつと残っているに違いない。今日行われなくなった、文化活動の手立てである。(文・岩城久治)

「きょうの心伝て」

河嶋智子 主編 京都市右京区/50歳

「ほな、さいなら」

学生時代、今のように携帯電話も普及してなくて、友だちとのやりとりは、もっぱら自宅の電話からだった。中学生の頃は学校で部活を終えて、家までの道のりを歩きながらしゃべり、笑い転げながら帰った。それなのに夜になると、またあれこれ話をするを思い出して、どちらからともなく電話をかけた。女の子の同僚、いつまでもちやちやや他愛もないことをしゃべり続けていた。

そんな私が10代の終わりに、生粋の京都人である彼と付き合い始めた。昼間も学校で話したはずなのに、夜になるとまた電話がかかってくる。そして2時間ぐらいい話してしまうのだ。そんなある日、電話口の向こうで急に彼が「今日はもう切らわ」と言う。どうしたのかなと思っていると言った。どうおもうか「ほな、さいなら」と言い続けてくる。と笑う。京女のお母さんは、私たちに不快な思いをさせることなく、やんわりと毎日の長電話に釘を刺されたのだろう。今も懐かしい。

「きょうの心伝て」募集

●あなたの思う「日本人の忘れもの」は何ですか? 暮らしの中で忘れてはならないと思う日本人の心の系譜や、伝えたい京都に残る心遣いなどを教えてください。京都新聞社で選考する場合があります。原稿は返却いたしません。タイトル(12文字以内)と本文(400文字以内)、郵便番号、住所、氏名(匿名は不可)、職業、年齢、電話番号を明記し、〒604-8577 京都新聞COM「きょうの心伝て」係まで。 E-mail: wasuremono@nhk-kyoto-np.co.jp Fsk: 075-22212200

●日本人の忘れもの第2部のバックナンバーは、京都新聞ホームページで閲覧いただけます。 http://kyoto-np.jp/kyo_np/info/new/

開催にあたって 「自然との対話」池田大作写真展は1982年(昭和57年)に始まり、日本国内をはじめ海外も30ヶ国以上で開催を続けてまいりました。写真は誰もが気軽に楽しむことができる「開かれた民衆文化」です。そして世界中どこでも理解され得る「世界語」であり、人々の心と心を感動へ、共感へ、希望へと結び合わせる「平和の橋」でありましょう。かけがえのない一瞬一瞬に、生命が敏感に反応し、呼吸してシャッターを押す。ありのままの自然の美しさと対話を、気取らず飾らず精々誠実に織りなしていく。写真とは単に「事実」を撮るだけでなく、そこに込められた「真実」に、そして「本質」に迫る「生命の挑戦」と言えるのかもしれない。この「自然との対話」写真展が、自然と人間との「共生」を探求する場として多くの方々に愛され、さらに写真文化の広がりに貢献することができれば、これにまさる喜びはありません。

作者プロフィール



池田大作

1928年(昭和3年)1月2日生まれ。東京都出身。創価学会インタナショナル(SGI)会長。これまで50を超える国・地域を訪れ、各国の指導者、文化人、学者等と対話を重ねる。主な対談にアールト・トインビー博士(イギリス・歴史学者)、ライナス・ポーリング博士(アメリカ・化学者)、ルネ・ユグイ氏(フランス・美術史家)、方励文氏(香港・書道家)、常書鴻氏(中国・敦煌研究院名誉院長)、コーネル・キャバ氏(アメリカ・国際写真センター理事)など。またフランス学士院、ハーバード大学をはじめ世界の主要な大学・学術機関で講演を行う。その多岐にわたる平和・文化・教育活動により「国連平和賞」、「桂冠詩人」の称号、世界の大学・学術機関より330を超える名誉博士・名誉教授を授けられる。特に写真芸術への功績は世界で高く評価され、「ロシア芸術アカデミー名誉会員」、「フランス・ビエール写真クラブ名誉写真家会員」、「オーストリア芸術家協会名誉会員」、「シンガポール写真家協会終身名誉会員」等に就任。

自然との対話 池田大作写真展

DIALOGUE WITH NATURE AN EXHIBITION OF PHOTOGRAPHS BY DAISAKU IKEDA

2013年3月22日[金]—3月25日[月] 午前10時—午後8時(初日は正午開場・最終日は午後5時閉場) 京都パルスプラザ2F 第2展示場 (京都市伏見区竹田鳥羽殿町5) 主催:「自然との対話」池田大作写真展 伏見展実行委員会

